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数学、物理、计算机、生物、材料、工程、

医学、药学、心理学、语言学……什么样的

科学研究，会将这么多学科汇集在一起？

在 复 旦 大 学 类 脑 智 能 科 学 与 技 术 研

究 院（以 下 简 称“ 类 脑 研 究 院 ”），这 样 的

交 叉 课 题 研 究 是 常 态 。 作 为 首 任 院 长 的

冯建峰，既是上海数学中心首席教授，还

兼 任 复 旦 大 学 大 数 据 学 院 院 长 。 而 他 这

两 年 发 表 的 学 术 成 果 ，却 大 都 与 疾 病 有

关：睡眠障碍、孤独症……

“脚踏实地，先做好
人，再做科学家”

“人脑看似不大，却由 860 亿个工作单

元（神经元）组成……”58 岁的冯建峰说起

他的研究领域，目光炯炯有神。

2015 年，冯建峰受聘成为复旦大学类

脑研究院首任院长。当时，他用系统发展

神经计算的数学理论解决了一类最优随机

控制问题，取得了优异成果，成为国际生物

信息领域的知名专家。

1981 年 ，冯 建 峰 考 入 北 京 大 学 数 学

系。他和他的同学们一样，都在数学研究

上有着崇高的理想，想采撷数学皇冠上的

璀 璨 明 珠 。 时 任 数 学 系 主 任 丁 石 孙 的 教

导，让 17 岁的冯建峰有了更深刻的认识。

“丁老师希望我们这些年轻人，脚踏实地，

先做好人，再做科学家。”冯建峰说。

年少的冯建峰，逐渐把兴趣转向应用

数学领域：大二起，他开始旁听生物系课

程；写博士论文时，他将随机过程理论用于

神经网络研究……30 年间，冯建峰一直利

用数学方法研究脑科学。

凭 着 算 法 技 术 在 工 业 或 投 资 界 也 能

有 很 好 的 发 展 ，但 冯 建 峰 从 未 有 过 转 行

的 念 头 。 当 复 旦 大 学 筹 建 类 脑 研 究 院

时 ，在 国 外 大 学 多 年 领 导 着 一 家 实 验 室

的 他 适 逢 其 会 ，成 为 拓 荒 建 组 的 不 二

人选。

“我做研究是被好奇
心驱动的”

如今的复旦类脑研究院，已有一支 120
人的教职工队伍，有认知神经科学、计算系

统生物学、人工智能算法、全脑计算等多个

研究团队。

在 冯 建 峰 的 邀 请 下 ，青 年 学 者 贾 天

野加入了复旦类脑研究院。“冯老师话不

多 ，但 总 是 身 体 力 行 。 他 的 愿 景 是 做 顶

天立地、高水平的科研。”贾天野说。而冯

建 峰 则 这 样 评 价 自 己 ：“ 对 我 来 说 ，科 研

是第一快乐的事，我做研究是被好奇心驱

动的。”

2018 年 ，冯 建 峰 团 队 首 次 搭 建 了 由

7000 万个脉冲神经元组成的数字大脑。通

过数学算法，实现人脑全脑尺度千亿级神

经 元 功 能 的 精 细 计 算 模 拟 。 通 过 计 算 模

拟，进一步解析大脑感知觉、学习记忆、情

感决策及信息处理等工作机制，为人工智

能 的 原 创 突 破 提 供 实 验 及 理 论 基 础 。 到

2021 年底，数字大脑拥有的神经元数量已

与真正的人脑相当。

这 个 数 字 大 脑 的 原 型 就 是 冯 建 峰 本

人。冯建峰的助理介绍，这个“人脑模特”

并不好当，日程安排“一天顶别人三天”的

冯建峰，常常需要精确算好时间，从复旦大

学邯郸校区驾车到浦东新区的张江国际脑

影像中心，在磁共振成像设备上接受扫描，

监 测 脑 部 活 动 ，为 数 字 大 脑 提 供 原 型 数

据。“在高场强环境里待一个多小时，那样

的滋味不好受，冯老师却毫无怨言。”他的

博士生谢超说。

冯 建 峰 一 直 雷 打 不 动 坚 持 的 还 有 每

周 3 到 4 次的讨论班。周一、周四下午是

“ 全 脑 计 算 ”课 题 组 ；周 二 下 午 则 是 脑 神

经 科 学 研 究 团 队 。 偶 尔 与 其 他 工 作 冲

突，讨论班会被挪到晚上，冯建峰即便是

出 差 在 外 ，也 通 过 视 频 参 加 ，从 不 取 消 。

所 有 人 都 要 发 言 ，青 年 研 究 员 要 报 告 研

究进展、前沿学术资讯，学生们要对导师

指定的阅读文章、书籍做概述、谈观点。

“要说到点子上。把读过的 50 页文章，

概括成三句话告诉我！”冯建峰毫不客气地

叫停了一名博士生的报告。

学生们最怕讨论班上的冯建峰。“不要

以为他正在忙着，记不得你报告的内容，他

会 一 直 追 问‘ 你 这 个 研 究 做 到 后 面 是 什

么’。可以说，讨论班结束的那天晚上，才

是我们的真正周末。”谢超说。

“交叉学科的人才成长比传统学科难

很多。要抗得住各种干扰，持之以恒，方

能有所突破。”在冯建峰看来，做科研要有

兴趣驱动，要有天赋，也要“够拼”。搭平

台、拓视野、加压力，要让年轻人迅速成长

起来，才能把研究院打造成具有全球影响

力的前沿研究和科技创新中心。

“既要咬定长期目
标，也要关注一些‘热点’
问题”

聊起科研，“好玩”“有意思”是冯建峰

常说的话。同事和学生也说，他常有天马

行空般的研究灵感。

人们常说“科研要坐得住冷板凳”，冯

建峰对此有自己的理解：“搞科研当然得

坐得住冷板凳，耐得住 寂 寞 ，要 有 长 远 的

研究目标。但研究者的 头 脑 中 不 应 只 有

一个科学问题，应该始终有短期（热）、中

期（温）、长 期（冷）多 个 选 题 和 目 标 。 既

要 咬 定 长 期 目 标 ，也 要 关 注 一 些‘ 热 点 ’

问题。”

近年来人工智能技术火热，但要破解

人脑工作机制、实现用计算机模拟大脑工

作，还有很长的路要走。比如，类脑研究院

正在建设的张江国际脑库，已拥有国际共

享数据库 52 万余个，但在一些脑科学的重

要领域仍在积累数据。

研究院也在运用数据、算法提炼理论

模型，通过新路径研究神经系统疾病，寻求

干预治疗的方法。“冯老师带队，联系了很

多医院和研究机构，收集临床需求。这个

工作很累很困难，但很有价值。”副院长谢

小华说。

“我们收集了约 17 万人的睡眠状态大

脑数据，分析发现，10 岁左右的青少年睡

得越长，大脑发育越好……”2021 年 7 月，

在 世 界 人 工 智 能 大 会 上 冯 建 峰 关 于 健 康

睡 眠 的 研 究 报 告 ，引 来 了 4.6 亿 人 次 的 阅

读量。这让他感到很自豪，并且开始对科

普投入更多热情。现在，他正着手编著关

于脑与类脑的科普图书……

日程以小时为单位，排得满满当当，夜

里 11 点还在发微信文章、追踪研究进度；将

时间管理和严格自律做到极致，即便是穿

行在校园里，冯建峰也会迅速算出“最佳路

线”，比别人更节省时间。

冯建峰还有许多业余爱好，包括网球、

羽毛球、游泳、登山等很多体育项目。他常

年保持每天一小时的体育锻炼。甚至在两

个会议之间，也会换上运动鞋，在校园里跑

上几圈……
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冯建峰：1964 年生，“长江

学 者 ”特 聘 教 授 ，现 任 上 海 数

学中心首席教授、复旦大学类

脑 智 能 科 学 与 技 术 研 究 院 院

长 、复 旦 大 学 大 数 据 学 院 院

长、上海脑科学与类脑研究中

心 副 主 任 。 在 计 算 神 经 科 学

领域发展了一系列数学、统计

与 计 算 机 的 理 论 和 方 法 。 通

过 对 来 自 神 经 科 学 和 脑 疾 病

的不同尺度海量数据的分析、

研究，他提出了非线性因果关

系的方法和理论，应用于发现

抑 郁 症 和 孤 独 症 病 灶 及 其 临

床 诊 疗 。 在 单 神 经 元 和 神 经

元网络的动力学研究、机器学

习算法的设计和分析、随机控

制理论等方面取得一定成就。

多元、交叉、融合……这样的词在生活

里越来越常见。在科学界，同样也有一批跨

越多学科的科学家。尤其是有了大数据、超

级算力、光子设备等新技术新设备的助力

后，很多传统学科的学术范式，也迎来了创

新发展的新契机。

光有技术设备还不够，要真正实现跨学

科融合，还需要有一大批学术基础扎实、善

于突破传统知识边界的人才。今天的教育、

科研和人才培养，都应对此高度重视。

当然，跨学科只是手段，跨学科研究的

目的，还是要做有情怀、有利于经济社会发

展和人民生活水平提高的科研。在冯建峰

身上，就充分体现了这样的家国情怀。不论

科研创新如何变，支撑科研工作者走得更远

的，正是这样的使命和担当。

跨学科融合 高水平科研

上图：冯建峰在科研讨论班讲课。

左图：冯建峰（中）在参与实验数

据分析。 资料照片

本版责编：董建勤 刘涓溪 吴 凯 本版制图：张丹峰
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制胎、绘画、涂漆、

研磨、推光……漆画技

艺，非一日之功。陕西

省 工 艺 美 术 大 师 杜 钟

勋 近 半 个 世 纪 与 漆 艺

为伴，追求工艺技术精

湛的同时，更注重把器

物 、创 意 、哲 思 统 一 起

来，给作品注入生活情

感与艺术内涵。

■■工匠绝活工匠绝活R

出塘嫩荷，戏水金鱼，唐代仕女……

三 个 独 立 意 象 ，却 能“ 跨 界 ”牵 手 。

何故？

走进杜钟勋（见右图）的画室，桌上一

尊 60 厘米高的漆艺瓶，给出了答案：漆瓶

通身墨绿色，似由一片荷叶卷曲而成；流

线的瓶身，勾勒出仕女的风姿，体态婀娜；

绕瓶一周，九条金鱼镶嵌入画，既像碧水

荷塘里的精灵，又似仕女锦衣上的饰品，

令人不禁叫绝。

眼前的这件漆艺《美莲九如》，虽未完

成，已然颇具韵味。年过七旬的杜钟勋，

是陕西省工艺美术大师，与漆艺为伴，已

近半个世纪。在画室里刚落座，杜钟勋便

开门见山：“很多人问，啥叫漆画？厘清脉

络，至关重要。”

髹漆工艺，是我国一种传统工艺，几

千年来积淀了丰富的技艺精华。近几十

年来，作为漆艺演进的新品类，漆画成为

一项独立画种。“简单概括，漆画是‘漆器

工艺’与‘绘画艺术’的绝美结合。”在杜钟

勋看来，前者强调规范、精准、可复制；后

者看重写意、灵动、创造力。

“制作这个漆瓶，需经过制胎、绘画、涂

漆、研磨、推光等一系列步骤。”杜钟勋指着

《美莲九如》介绍：“首先是胎体，由生漆、麻

布、瓦灰制成，仅这一步就要小半年。后面的

绘画步骤，更是个技术活……”

说话间，杜钟勋戴上老花镜，找出短

锋笔，将金、银粉涂在漆瓶的金鱼身上。

看金粉有凹凸，他指尖轻搌，均匀拍到鱼

身上；再换支毛笔，仔细勾画出鱼鳞、鱼

鳍、鱼眼。一会儿工夫，几条“小家伙”像

睁开了眼睛，在漆画里“游”了起来。

“绘好了图，就能涂刷茶色的透明漆

了。涂漆、研磨两步，得反复好几次。”杜

钟勋说，所有过程中，研磨最难，也最关键

——食指贴住细砂纸，在漆画上轻磨。力

度若太大，漆层容易破；力度若太小，就磨

不出立体层次来。

“砂纸一盖，压根儿看不见图案，研磨

变成‘盲磨’，全靠经验、手感。”杜钟勋介

绍，研磨的重点，是纹饰的明暗虚实，“就

拿《美莲九如》来说，磨出鱼戏荷塘的若隐

若现、静水缓流的深邃之感，才是理想的

艺术水准。”

环顾画室，杜钟勋的漆画作品里，不

仅有幽深的静谧美，还有热烈的黄土地。

书架旁，一幅《种植辣椒的人们》色调颇为

惹眼。火红的漆画里，一家三代喜悦劳

作，庆贺辣椒丰收。“这幅漆画的装饰技

法，主要是厚画磨显，以增强辣椒质感。”

杜钟勋说，“采用的金箔、蛋壳、贝粉，经过

罩染、莳绘，凸显出简约夸张的画风，动静

相宜……”

“搞漆画，技法要娴熟。但更重要的，

是捕捉源自黄土地的艺术灵感。”在杜钟

勋看来，若只追求工艺技术的精湛，漆画

就会冰冷单调、缺失温度。“把器物、创意、

哲思统一起来，注入生活情感、艺术内涵，

作品才可能是美的。”

“如今，年岁大了，慢慢悟出味儿来：所

有美的意象，内核都是相融的；漆艺作品，应

该追求各意象的内在关联。”杜钟勋说着话，

手上的活儿也没停。旁边的长桌上，摆满了

各式工具，让人印象深刻——60多支毛笔，

形状各异；八九种漆刷，大小不一；刮刀、铲

刀、刻刀齐备，码得整整齐齐……

一刀一刻，全凭功底；一雕一琢，都是

匠心。

陕西省工艺美术大师杜钟勋——

涂漆研磨 刀刻雕琢
本报记者 高 炳摄影报道
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昂起头颅，时而驻足流连、时而嬉戏奔跑。在可可西里，藏羚羊欢

脱地奔跑着……

远处的望远镜背后，赵新录（见下图，资料照片）热泪盈眶，哪怕已

然见过无数次、守护了许多年，他仍然沉醉这一幕……

作为青海省公安厅森林警察总队可可西里森林公安局的四级高级

警长，这已是赵新录在可可西里坚守的第二十五个年头了。前不久刚

获“最美基层警察”提名奖的他，从克服各种困难扎下根来，到运用各种

手段加强保护，再到留下一支团结协作的工作队，风染芳华一寸寸，比

年轻时更有干劲。

“只要真心爱一项事业，就没有什么困难
克服不了”

平均海拔 4600 米以上，清冽的空气压迫着胸腔，让人每走一步都

像是负重前行……

可可西里这片 4.5 万平方公里的土地，是野生动物的天堂。然而，

上世纪八九十年代，盗猎的捕猎声打破了高原的沉寂：藏羚羊从 20 多

万只下降到不足两万只，藏野驴、野牦牛数量也急剧减少。

1997 年，可可西里国家级自然保护区正式设立，急需一线工作人

员。彼时，赵新录刚从部队复员。20 多岁的他踌躇满志，“环保卫士”

索南达杰用生命守护可可西里的故事让他“感动也震撼”。“听到分配结

果时，几乎没有多想就到这儿来了。”

躺在床上，怎么也睡不着，左右翻滚，整日整夜盯着天花板看，走在

地上，迈一步喘一口气，站着站着鼻血就流了出来……在高寒缺氧的极

端条件面前，几天下来，赵新录也在心里打起了退堂鼓，直到第一次参

加巡山，“看到几十只藏羚羊被捕猎，当时非常生气！”赵新录对第一次抓

捕盗猎分子的情形历历在目，“那是一种生命对另一种生命的侵犯，不可

忍受！”

带着“不可忍受”的“倔”，赵新录开始想办法适应这里的环境……

“只要真心爱一项事业，就没有什么困难克服不了！”在赵新录手机里，

珍藏着一张他刚复员时的照片：体型瘦削、脸庞白净，清澈的眼神看起

来帅气逼人，与眼前这位头发稀少、皮肤黑红的“老赵”判若两人，这也

被赵新录经常拿来自嘲，“不管形象如何变化，我都要守在这里。”

“可可西里已有多年没出现过捕猎的声响”

从格尔木市出发，沿着 109 国道向拉萨方向行驶。过了楚玛尔河

不久，一个金色的藏羚羊雕塑映入眼帘，和背后的几间屋子一起，矗立

在空旷天地间，显得孤独又高大。索南达杰保护站到了！

这里就是赵新录战斗和工作的地方。随着保护力度的加大，可可

西里的盗猎盗采现象已成为过去，如何应对新形势下的保护需要，巡山

与驻站，赵新录不敢有丝毫的懈怠……

“进山之前，钢板、千斤顶、备用轮胎、补充的汽油，还有喷灯帐篷、

锅碗瓢盆、被子铺盖，等等，车的配件、人的‘配件’一样都不能少；进山

之后，手机没信号，大家听完所有下载的歌，说完所有想说的话，仍然会

有漫长的寂寞……”赵新录回忆。

25 年里，他和同事们行程 80 余万公里，巡山 500 多次，组织破获多

起特大盗猎案件和非法运输、买卖藏羚羊皮等野生动物产品案件，其中

重大、特大案件 22 起，抓获犯罪嫌疑人和违法人员 354 人，收缴枪支 21
支、子弹 3 万多发、汽车 38 辆、藏羚羊皮 3909 张……如今，赵新录进到

可可西里，就是不用地图，凭感觉也能知道自己在哪儿。

除了巡山，一年中，赵新录绝大部分时间就在站里。“以前，这里只

有几间铁皮房子，大伙喝地下苦水、吃泡面；现在好多了，我们有了宿

舍、仓库，还有展览厅，食物和水也是从格尔木运上来的。”赵新录言语

铿锵，亦有自豪：“可可西里已有多年没出现过捕猎的声响。”

“我们将从硬件和软件两方面着手，改善
保护站的工作生活条件”

烧开大锅水，放进去奶瓶，煮沸消毒后取出沥干，然后再煮开牛奶，

晾温装瓶……经过一系列繁复的程序后，索南达杰保护站工作人员龙

周轻声呼唤，8 只藏羚羊欢快地跑了过来，一边咂着奶瓶，一边用身子

蹭着他的腿，眼睛里像个孩子一样充满温柔与依赖……

“巡山时，无论是碰到走散的小藏羚羊，还是其他受伤的动物，我们

都会带回保护站照顾，久而久之，保护站就有了野生动物救助中心。”龙

周说，“接下来，我们将对这些小家伙进行野化训练，最终放归大自然。”

在索南达杰保护站，像龙周一样的工作人员共有 13 名，平均年龄

只有 30 岁。日复一日地巡山和驻站，让黝黑和粗糙的皮肤成为他们最

鲜明的印记。

“驻站的生活虽然枯燥，但也有很多难忘的瞬间，每年把收养的藏

羚羊放归野外时，我们不走它们就不走，我们离开时，它们就追着车子

跑……大伙舍不得、哭红了鼻子，可没办法，大自然才是藏羚羊最好的

归宿。”龙周说。

作为保护站的“大家长”，赵新录成了大伙儿的主心骨。在他们的

共同努力下，可可西里地区水源涵养功能不断提升，藏羚羊种群数量已

达到 7 万多只，雪豹、藏原羚等珍稀濒危物种种群数量也逐年增加，成

为青藏高原生物多样性最丰富和最完整的生物基因库。

“接下来，我们将从硬件和软件两方面着手，改善保护站的工作生

活条件，提升动植物保护水平，让雄鹰飞得更高，让藏羚羊跑得更欢

实。”采访结束时，赵新录热情地向记者介绍起保护站未来的发展规

划。远处，天色逐渐暗淡，地平线托起漫天星光，照亮了保护站的小院，

也仿佛照亮了可可西里无数生灵的梦乡……

赵新录坚守可可西里25年保护生态—

“让藏羚羊跑得更欢实”
本报记者 贾丰丰

■守望R


